
1 可編程性

香港文匯報訊（記者 周紹基）金管局發布「數
碼港元」先導計劃首階段報告，討論「數碼港元」
先導計劃首階段下，由16間參與機構進行的14項
試驗的結果、經驗和金管局的評估。中銀香港
（2388）於9月初啟動模擬「數碼港元」預繳式服
務的試驗，並取得了階段性成果。中銀副總裁邢桂
偉指，該行的首階段試驗邀請了內部員工，購買預
繳式服務，並將參加者的預繳資金轉換為模擬數碼
港元，由智能合約運作管理。該行將在完善優化客
戶體驗後，進一步擴大模擬數碼港元預繳服務的試
點商戶覆蓋範圍，涵蓋超過50項預繳服務產品，
也將首次引入外部個人客戶參與驗證。
據該行的研究結果，85%受訪商戶認為，模擬

數碼港元試驗方案比非現金獎勵計劃更能增強消
費者忠誠度，該方案能降低商戶開展預繳消費時
的技術門檻和額外資源投入，並有效增加消費者
對於預繳服務的信心，減低對資金安全性的顧
慮。中銀將根據消費者及商戶的意見反饋，進一
步優化現有方案，並探索模擬數碼港元在更多場
景下的應用價值。

滙豐恒生續研相關應用
滙豐今年9月在科大校園進行模擬數碼港元試

驗，共同探索「數碼港元」在日常支付的應用場
景，尤其着重於數碼貨幣「可編程」的增值功
能，以及提升支付渠道效率兩大範疇。滙豐和科
大的試驗歷時一周，共148名學生和5家商戶參
與，參加者成功完成405宗交易與消費，總值
14,862元。在兩個獎賞日中，商戶共向客戶發放
了173項獎賞。此推廣活動鼓勵消費者在兩個獎
賞日進行更多交易，分別比每日平均值增加49%
和85%，更帶動他們在獎賞日中，進行較高額的
消費，以獲取獎賞。
滙豐香港區行政總裁林慧虹稱，是次試驗所得
出的結果，初步展示央行數碼貨幣生態系統能夠
為日常支付帶來潛在好處。商戶和消費者對有關
試驗也表示十分滿意，該行期待與金管局緊密合
作，準備進行更多的試驗。
恒生（0011）策略及企業發展總監兼行政總裁辦
公室主任李文龍表示，該行在實景模擬測試中成功
推出了模擬數碼港元錢包和可編程代幣，在早前於
政府機構、中小企及個人使用者上，已成功測試以
智能合約方式，利用模擬數碼港元發放指定用途的
資助或獎賞。恒生將整合從合作夥伴，包括數碼
港、中大、7間參與商戶，以及逾百位個人參加者
所得的意見，繼續探索模擬數碼港元之應用。

中銀部署擴大模擬數碼港元試點
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「數碼港元」研擴大試驗規模
金管局：研究需以年計 暫未有時間表

金管局昨日發布《「數碼港元」先導

計劃第一階段報告》，首階段試驗表

明，「數碼港元」可從三方面為香港現

有的支付生態系統帶來獨特價值，包

括可編程性、代幣化及即時交收，但

目前尚未拍板會否正式推出「數碼港

元」，亦未有相關時間表。先導計劃下

一階段將探索「數碼港元」的新用例，

並更深入研究首階段的部分試驗結果。

◆香港文匯報記者 周紹基

「數碼港元」先導計劃的試驗，在受控
環境下以小規模形式進行，金管局

昨日表示，需要更多的研究及評估工作，以
判斷這些效益，能否在實際場景大規模應
用。

需考慮支付方式兼容性
金管局副總裁李達志昨日說，發行「數

碼港元」與否，對整體社會生態及金融體
系的影響茲事體大，故研究「數碼港元」
需以年計，未來會逐步擴大試驗規模，但
「數碼港元」能否大規模在港應用，主要
取決於市場。他不希望「因誤會而支持，
因了解而棄用」。
李達志又強調，「數碼港元」在零售銷售
點不存在重大問題，但並非推出「數碼港
元」就可以令市民輕易改變其習慣的支付方
式。例如小商戶會出於各種非技術性理由，
只肯收取現金，他認為，即時推出「數碼港
元」，也無法解決非技術性的痛點。同時，
局方亦要考慮支付方式的兼容性，金管局希
望市民有選擇權。
李達志續說，首階段工作中，內部已成立小
組持續研究法律及技術層面，釐清現有法例，
或考慮會有新法例出台，惟目前仍未正式決定
推出「數碼港元」，亦未有相關時間表。長遠
而言，首階段試驗為金管局探討「數碼港元」
潛在用例提供了寶貴經驗，該局將進一步研究
「數碼港元」如何能與傳統支付系統互通，以
及「數碼港元」如何能支持業界在創新領域，
例如代幣化存款的發展。

續探索企業應用跨境支付
金管局首席金融科技總監周惠強表示，首
階段先導計劃主要牽涉於零售支付用例，下
一階段會探索企業應用及跨境支付等新應用
層面，計劃將於2024年啟動，探索「數碼港
元」的不同界限，例如跨境支付、區塊鏈互
動性等，並會更深入研究首階段的部分試驗
結果。金管局期待，繼續與業界緊密合作，
共同探索央行數碼貨幣的發展，所以會繼續
邀請銀行及其他支付科技公司提交想法，收
到申請才一併考慮會進行多少案例。
金管局總裁余偉文表示，「數碼港元」先
導計劃第一階段在今年5月啟動，已測試了
多個「數碼港元」的創新用例，並為金管局
就「數碼港元」如何能為企業和消費者，帶
來潛在的切實效益提供了寶貴意見。有關試
驗也帶出了一些值得進一步研究的領域，金
管局感謝所有積極參與首階段試驗的機構，
並期待共同探索央行數碼貨幣的發展。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭、岑健
樂）憧憬人民銀行可能再降準，周一A股
大盤繼續反彈，三大指數上揚，市場人氣
回暖，兩市量能重上萬億元（人民幣，下
同）。蘋果將召開產品發布會，消費電子
等相關板塊走高。截至收市，滬綜指報
3,021 點，漲 3 點或 0.12%；深成指報
9,927點，漲157點或1.61%；創業板指報
1,977點，漲47點或2.48%。兩市共成交
10,381億元，不過北向資金再度轉為淨流
出24億元。

消費電子板塊漲逾4%
《中國證券報》報道，人行公開市場
操作在連續實施大額資金淨投放後，10
月底逐步轉為淨回籠，引述專家認為，
由於政府國債發行繳款的影響將持續一
段時間，預計人行將繼續運用多種手段
保持流動性合理充裕， 第四季有可能繼
續降準。

蘋果將舉行線上產品發布會，在年末
購物季高峰到來前進一步充實產品線。
德邦證券分析，PC市場有望在蘋果 /
聯想等芯片發布、AI PC創新驅動、年
末購物高峰的帶領下重回增長。昨日半
導體、消費電子板塊漲逾 4%。三季報
披露進入高峰期，Wind 數據統計顯
示，醫藥行業業績增長較為明顯，化學
製藥、醫療服務、生物製品板塊漲
3%。跌幅榜上，汽車、銀行、保險、證
券、煤炭、水泥等板塊在列。汽車板塊
下探2%。

港股牛皮 成交逾924億
另一方面，昨日港股表現牛皮，全日波
幅只有180點。恒指昨早低開173點，報
17,225點，已經是全日低位，其後跌幅持
續收窄，臨近收市轉升，最終以全日最高
位收市，收報 17,406 點 ， 升 7 點 或
0.04%。大市成交逾 924 億港元（下

同）。國指昨收報5,960點，跌 18點或
0.31%。恒生科技指數3,854點，升48點
或1.27%。昨日新經濟股表現分歧，阿里
巴巴（9988）收報81.85元，跌0.67%；
騰訊（0700）收報295.4元，升0.89%；
美團（3690）收報114元，升0.88%；小
米（1810）收報14.32元，升5.92%。

麻六記擬最快明年在港IPO
香港文匯報訊（記者 莊程敏）多家公司擬來港上市，彭博報道，台灣女

星「大S」徐熙媛前夫汪小菲與其母張蘭所開的內地酸辣粉連鎖商麻六記，
或最早於明年在香港上市，目前正與招銀國際及華泰證券合作籌備IPO事
宜。同時，內地互聯網保險平台深圳手回科技集團亦傳出考慮最早於明年
赴港IPO，正與中金和華泰證券籌備上市事宜，或集資2億至3億美元（約
15.6億至23.4億港元）。

手回科技傳在港集資23.4億
麻六記成立於2020年，註冊資本800萬元人民幣，經營範圍包括餐飲管
理、酒店管理、承辦展覽展示活動、組織文化藝術交流活動等，汪小菲任
公司董事。公司行政總裁安勇此前曾表示，麻六記在北京及上海等主要城
市擁有21間分市，並計劃今年再開12間分店。公司是主要針對年輕族群的
新川味連鎖餐飲，餐廳主打新毛血旺核心單品，配合川菜經典菜餚新配方
新口味切入市場。
手回科技2015年在深圳成立，由騰訊團隊、保險專業團隊及醫療健康團

隊共同創立，提供由線上諮詢到購買和理賠的全方位保險服務，去年更獲
得互聯網醫院牌照，可提供線上醫療服務。公司投資者則包括紅杉、經
緯、天士力、歌斐及信天創投等。
另外，內地媒體亦報道，內地中式快餐連鎖店老鄉雞最快11月向港交所遞

交上市申請，或成首間上市的中式快餐股。去年5月公司曾提交招股說明書
擬於上交所主板上市，集資12億元人民幣，但今年8月選擇撤回A股IPO。

憧憬人行降準 A股反彈

◆市場憧憬人行可能再降準，A股大盤反
彈，但港股表現牛皮，臨近收市轉升，並
以全日最高位收市。 中通社

香港文匯報訊（記者 岑健樂）虛擬銀
行獲發牌約4年，各種以數碼驅動的嶄新
銀行服務日趨普遍。香港銀行公會虛擬
銀行公眾教育專責小組表示，虛擬銀行
的認受性正逐步提高，不少大眾以及中
小企均認為虛擬銀行的創新服務為他們
帶來更多便利。專責小組認為，加強市
民大眾對於虛擬銀行的認知，將進一步

推動更多個人和中小企使用虛擬銀
行的服務。

63%個人受訪者使用存款服務
為了解公眾對虛擬銀行的認知與印

象，專責小組委託機構以網上問卷形式進
行調查，發現大部分公眾及中小企對虛擬
銀行持正面的觀感。1,000位個人受訪者當
中，超過七成認為虛擬銀行是創新及便捷
的，而受訪中小企對虛擬銀行的印象更
佳，逾九成認為其代表便捷、高效並擁有
科技驅動的先進服務。個人受訪者使用最
多的銀行服務為存款 / 儲蓄（63%），其
次為信用卡或扣賬卡服務（49%），以及
享用獎賞如現金回贈及禮品（45%）； 中
小企方面，使用最多的銀行服務為存款 /
儲蓄（38%），其次為投資基金（28%）
和轉賬（28%）。
提及對於虛擬銀行的印象，52%個人受
訪者認為虛擬銀行需要較少文書處理、
50%認為服務創新、48%認為收費較低。
超過一半個人受訪者表示對虛擬銀行抱
有好感或感興趣，認為其服務合適。虛
擬銀行的使用度正在逐步提高，45%個人
受訪者已開設虛擬銀行戶口、30%個人受
訪者亦預計未來3個月會開設戶口。存款
利息高、開戶優惠多、便捷的使用界面皆
為吸引個人受訪者開設虛擬銀行戶口的主
要原因。

虛銀助企業提升營運效率
企業方面，受訪的200家中小企當中，超過九成表
示虛擬銀行簡單易用、日常操作快捷高效，並認為虛
擬銀行服務有助增加商業營運效率。不少中小企已經
開始於日常業務中使用虛擬銀行服務，高達76%受訪
中小企表示已擁有虛擬銀行戶口，而79%則擁有傳統
銀行戶口，反映中小企即使已有傳統銀行賬戶，亦願
意在虛擬銀行開設新戶口，中小企較看重服務效率與
便捷程度、品牌與口碑，亦會留意存款利息息率。
虛擬銀行的監管方面，調查顯示75%個人受訪者清

楚知道虛擬銀行與傳統銀行一樣是受到金管局監管的
持牌銀行，而中小企對此的認知比例更高，有79%受
訪中小企表示知悉；而65%個人受訪者及62%受訪中
小企了解虛擬銀行的存款同樣享有最高存款保障額為
港幣50萬元的保障，現時8家虛擬銀行均為香港存款
保障計劃成員銀行。
銀行公會虛擬銀行公眾教育專責小組發言人表
示，調查結果顯示經過近4年時間，公眾對虛擬銀
行有更正確和深入的理解，明白到虛擬銀行無論在
監管、存款保障等方面與傳統銀行無異。在此基礎
上，虛擬銀行以金融科技為客戶提供便捷，例如
24/7全天候提供銀行服務、縮短開戶及貸款審批時
間等。銀行公會樂見公眾和企業對虛擬銀行整體印
象進一步提升，專責小組期望透過更多推廣活動，
令公眾更了解虛擬銀行的特點，相信公眾對虛擬銀
行加深認識，虛擬銀行將更為普及並進一步推動香
港金融科技發展。
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「數碼港元」可在三方面為港現有支付生態系統帶來獨特價值

◆ 為消費者與企業引進新的商業模式，例如透過智能合約，預繳的款項將在符合預設條件後才會
向商戶發放。

◆ 提升商業營運效率及靈活性，無論消費者使用哪種「數碼港元」錢包，中小企均可輕鬆定製電
子現金券。

◆ 更容易確保資金用得其所，例如父母可確保子女的零用錢只能用於特定用途。

代幣化2

◆ 代幣化有潛力提高資產流動性，令交易更有效率及透明。

◆ 代幣化資產交易直接結算，從而降低兌換損失和相關資產價值波動的風險。

◆ 推動代幣化產業發展，在市場中將資產和存款代幣化的過程中作為結算工具。

即時交收3

◆ 「數碼港元」可像現金一樣，實行即時資金結算，而現時商戶通常需在交易日後數天才能收到
資金。

◆ 即使在離線環境下，亦可實現電子支付及即時結算。

◆李達志（中）
表示「數碼港
元」在零售銷
售點不存在重
大問題。左為
周惠強，右為
金管局助理總
裁（金融基建）
鮑克運。
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